
ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА НЕНЕЦКОГО ОКРУЖКОМА КПРФ 
ТОВАРИЩ № 9 (103)

декабрь 2022 г.
16+

С НАСТУПАЮЩИМ 
НОВЫМ ГОДОМ!

	Посетители	магазинов	ОАО	
«Мясопродукты»	с	начала	декабря		
обратили	 внимание,	 что	 цены	 в	
них	существенно	выросли	(в	сред-
нем,	 на	 10%),	 а	 на	 прилавках	 по-
явились	 непривычные	 глазу	 цен-
ники	со	снежинкой.

Как оказалось, ими отмечен ряд 
наименований продукции, цену на 
которую производитель «заморозил» 
(правда перед «охлаждением» сто-
имость этих изделий тоже повыси-
лась). Так акционерное общество как 
бы демонстрирует заботу о тех кли-
ентах, кто и до повышения все реже 
мог позволить себе местную продук-
цию из оленины.

ПОВЫШЕНИЕ	ЦЕНСОГЛАСО-
ВАНО	ВЛАСТЯМИ	НАО

Этот щедрый жест в сторону потре-
бителя не случаен, ведь предприятие 
десятками лет регулярно получает под-
держку из бюджета, а судя по данным 
реестра госимущества контрольный 
пакет его акций принадлежит региону.

Мало того, Администрация окру-
га осуществляет непосредственное 
управление акционерным обще-
ством. Достаточно посмотреть на со-
став его совета директоров, четверо 
из пяти членов которого представля-
ют Департамент природных ресур-
сов, экологии и АПК НАО, включая 
руководителя и заместителя руково-
дителя этого органа власти.

Все это не позволяет жителям окру-
га сомневаться в том, что существен-
ное повышение цен согласовано Ад-
министрацией и губернатором.

В	ЧЕМ	ЖЕ	ПРИЧИНА?
По стечению обстоятельств 

01.12.22 по ценовой повестке выска-
зался и Юрий Бездудный на встрече 

с гла-
вами муниципаль-

ных образований. Он заявил: «Встре-
тились с сельхозпроизводителями и 
приняли решение заморозить цены 
на основные продукты – хлеб, моло-
ко, рыбу, мясо. Мы договорились, что 
поднимаем субсидию, но заморажи-
ваем цены на основные продукты».

Что же, как видно власти региона 
не относят большую часть ассорти-
мента Нарьян-Марского мясокомби-
ната к числу «основных продуктов» 
для большинства граждан. В чем-то 
они даже правы, ведь в последние 
годы жители округа, с доходами 
ниже среднего, заходят в этот мага-
зин в основном перед праздниками 
или за суповыми наборами, глядя на 
деликатесы по заоблачным ценам, 
как на экспонаты в музее.

Тему повышения цен на продукцию 
АО «Мясопродукты» прокоммен-
тировал руководитель профильного 
департамента Альберт Чабдаров (и, 
по совместительству, член совета ди-
ректоров общества) в местной группе 
ВКонтакте «ЗА НАО». Из коммента-
риев Альберта Маратовича мы узна-
ли, что ценником со снежинкой отме-
чено всего 12 наименований мясных 
изделий. На вопрос о том, почему рас-
тет цена на продукцию при заморозке 
цен на сырье (оленину) руководитель 
департамента пояснил, что цена скла-
дывается не только из оленины, но и 
из заработных плат работников пред-
приятия, коммунальных расходов и 
накладных издержек по ремонтам 
оборудования.

Не понятно пока только одно, на 
сколько конкретно подняли зарплату 
рядовым работникам мясокомбината 
по итогам этого ценового скачка.

ТАК	УЖ	СОВПАЛО
Неприятный новогодний сюрприз 

для жителей округа совпал с плановым 
повышением стоимости услуг ЖКХ в 

среднем на 9%, 
троекратным ростом платы 

за соцнайм муниципального жилья в 
Нарьян-Маре (с начала 2022), общим 
повышением стоимости потребитель-
ских товаров и услуг, и... очередной 21 
годовщиной с создания правящей по-
литической партии "Единая Россия". 
Поговаривают в народе и о грядущем 
росте цен на топливо на заправках.

Самое главное, скачок цен на все 
подряд не пожелал совпасть с ростом 
благосостояния основной массы жи-
телей Ненецкого округа.

Вместе с тем, неприлично высокий 
процент жителей округа живет на до-
ходы ниже прожиточного минимума. 
Только по официальным данные про-
екта бюджета НАО 9,8%. 3,2% рабо-
тающих граждан в регионе получают 
зарплаты ниже 20 тыс. руб. 

Кроме этих категорий тысячи жите-
лей округа живут на доходы намного 
ниже средней официальной зарплаты 
по региону. Не хватает на достойную 
жизнь и нормальное питание многим.

Это означает одно, тысячи наших 
земляков экономили на продуктах из 
оленины и до этого, а теперь станут 
отказывать себе в них еще больше.

Одним из немногих преимуществ 
жизни в суровом климате округа 
всегда была мясная и рыбная продук-
ция более высокого качества, чем на 
«большой земле». С каждым повы-
шением цен таких преимуществ ста-
новится все меньше.

Все это резонирует с публичными 
заявлениями руководства региона о 
сдерживании цен на продукцию мест-
ных производителей. Вызывает сожа-
ление и то, что сложные решения о 
повышении цен почему-то предвари-
тельно не анонсируются и не объясня-
ются губернатором округа с таким же 
тиражированием в СМИ, как в случаях 
перерезания красных ленточек и т.п.

Считаем, что так быть не должно, со-
гласитесь с нами, уважаемые читатели!

Редакция газеты "ТОВАРИЩ"

ДОРОГАЯ ТЫ МОЯ, КОЛБАСА!

Отчего же рванула цена в небеса?

Уважаемые жители 
Ненецкого автономного 

округа, товарищи, друзья!

Вот и уходит в прошлое 
2022 год! Мы все хотим, что-
бы сложности и невзгоды 
остались позади, а самое 
лучшее ждало нас в насту-
пающем 2023 году.

Главный зимний празд-
ник - это возможность для 
семейного общения с близ-
кими, время детского вос-
торга от новогодних подар-
ков и дружеских застолий.

Пусть новый год прине-
сёт только положительные 
эмоции и радостные собы-
тия. Желаем всем крепкого 
здоровья, добра, исполне-
ния самых заветных же-
ланий, мира и гармонии в 
семьях, благополучия и уве-
ренности в завтрашнем дне!

С новым 2023 годом!

Ненецкий 
окружком КПРФ
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2022 - год столетия образования СССР

"Дело врачей" в НАО
набирает обороты?

Ещё совсем недавно заведу-
ющие отделениями окружной 
больницы направили губернато-
ру письмо с изложением проблем 
окружного здравоохранения.

Проблем действительно много 
и они требовали личного вмеша-
тельства губернатора, поскольку 
главный врач окружной больни-
цы, департамент здравоохранения 
НАО не только не справляются с 
ними, но и своими действиями 
усугубляют кризис. В ответ на 
письмо врачей руководство стало 
давить ни них за активную граж-
данскую позицию.

В размещенном в группе 
"КПРФ НАО" Вконтакте виде-
оролике врачи от первого лица 
рассказали о сложившейся ситу-
ации и неадекватном поведении 
отдельных чиновников. Уважае-
мые друзья, посмотрите, это дей-
ствительно интересное видео!

В связи с стремительно ухуд-

шающейся ситуацией Ненецкое 
окружное отделение КПРФ об-
ратились 14 декабря к губерна-
тору НАО Ю.В.Бездудному с 
просьбой провести фактически 
"экстренную" встречу с врачами 
окружной больницы для урегу-
лирования ситуации при посред-
ничестве депутатов фракции 
КПРФ в окружном Собрании.

Депутаты-коммунисты окруж-
ного Собрания считают, что 
пути решения проблем окружно-
го здравоохранения и оказания 
медицинской помощи жителям 
НАО, о которых честно и откры-
то сообщили заведующие от-
делений окружной больницы в 
своем письме в адрес губернато-
ра, могут быть найдены только в 
ходе диалога на основе взаимно-
го уважения.

Пресс-служба 
Ненецкого ОК КПРФ

2 декабря 2022 состоял-
ся Комитет Собрания де-
путатов НАО. Заслушали 
информацию заместителя 
Губернатора округа - руко-
водителя Аппарата адми-
нистрации Блощинского 
Андрея Александровича.

Вместе с коллегами по 
фракции КПРФ задали ему 
ряд вопросов. Мой вопрос 
касался заработной платы 
и системы совершенство-
вания оплаты труда в государственных 
учреждениях в части увеличения мини-
мального размера оплаты труда. С 2023 
г. в соответствии с указом Президента 
МРОТ должен быть проиндексирован. 
От промедления с этим решением стра-
дают прежде всего рядовые работники 
бюджетного сектора округа.

Ответ А.А. Блощинского меня и моих 
коллег шокировал. Заместитель губерна-
тора сослался на необходимость "обще-
ственной	оценки	в	связи	с	тем,	что	есть	
(необходимость)	синхронного	отказа	от	
статусных	выплат"	(за	стаж	работы,	за	
работу	на	селе).

Считаем, что такая позиция "даем 
одно, а взамен - отнимаем другое" не-
справедлива и не конструктивна. Такой 
подход не приведет к решению пробле-
мы с низкими окладами и падением ре-
альных доходов граждан. В общем в ус-
ловиях кризиса такие радикальные меры 
недопустимы.

Высказала свое недоверие работе Ап-
парата в данном направлении. Более 
того, Андрей Александрович, сообщил 
депутатам о росте благосостояния жи-
телей округа, в качестве примера привел 
рост НДФЛ в НАО, с чем мы так же не 
согласились. Рост НДФЛ в первую оче-

редь складывается из высоких зарплат 
руководства округа и окружных орга-
низаций. В том числе, с премиальными 
фондами больших начальников, которые 
только по итогам года могут в совокуп-
ности достигать десятков миллионов 
рублей. Рядовые сотрудники бюджетных 
организаций о таких поощрениях могут 
только мечтать.

В округе принята программа по со-
кращению бедности населения, но на 
сегодняшний день, более 7,2 % семей 
находятся за чертой бедности, это офи-
циальные данные на основании расчетов 
количества получателей социальных по-
собий. 368 человек зарегистрировано на 
учете в центре занятости населения, от-
мечается падение показателя рождаемо-
сти и повышение смертности.

Это основные показатели благополу-
чия населения округа, которыми должны 
руководствоваться органы исполнитель-
ной власти. В первую очередь руководи-
тели профильных департаментов долж-
ны иметь государственное мышление и 
ставить перед собой конкретные задачи!

Депутат  Собрания
депутатов НАО от КПРФ

Ольга КАРПОВА

Привычный цинизм властей

К депутатам КПРФ обращаются 
жители округа по проблеме недоста-
точного размера выкупной цены за 
ветхое и аварийное жилье. На сегод-
няшний день средняя цена утверж-
дена в размере 68 852 руб. / 1 м2.

Рынок диктует свои условия. Со-
поставляя размер компенсации с 
рыночной стоимостью благоустро-
енных квартир, многие жители пони-
мают, что за достойный вариант при-
дется доплачивать немалые деньги.

Анализ рынка жилья в Нарьян-
Маре показывает, что стоимость 
квадратного метра находится в диа-
пазоне 70-96 тыс. руб., а в пос. Ис-
кателей 71-86 тыс. руб.

С объективной ситуацией на 
рынке согласился и Минстрой РФ, 
установив с 20.09.2022 среднюю 
рыночную стоимость жилья для 
НАО в размере 78 516 руб. за 1м2.

Темпы строительства нового жи-
лья в округе не внушают оптимиз-

ма жителям аварийных и ветхих 
домов: получить новую квартиру в 
такой ситуации они смогут в луч-
шем случае через несколько лет, а 
про худший вариант даже не хочет-
ся думать. Поэтому вопрос уста-
новления адекватной выкупной 
цены, по прежнему, очень актуален.

Фракция КПРФ в окружном Со-
брании направила в адрес губер-
натора НАО официальное предло-
жение по изменению средней цены 
выкупа. В	случае	поддержки	этой	
инициативы	 ее	 размер	на	 следу-
ющий	год	может	измениться	с	68	
852	до	78	516	руб.

Одним из возможных вариантов 
изыскания бюджетных средств для 
повышения выкупной цены, может 
стать организация системной рабо-
ты в области эффективного плани-
рования закупочной деятельности, 
например, в сфере строительства 
(случаев завышения стоимости 

проектирования и строительства 
отдельных объектов в округе доста-
точно, равно как и расторжения го-
сударственных контрактов, а также 
срыва сроков их реализации).

Надеемся на конструктивную ре-
акцию губернатора и Администра-
ции НАО на наше предложение. 
Об ответе на него сообщу на своей 
странице ВКонтакте.

Депутат  Собрания
депутатов НАО от КПРФ

Михаил РАЙН

Михаил РАЙН: цену выкупа жилья в округе пора повысить

Кадр из видеоролика о ситуации в Ненецкой окружной больнице. 
Полностью видео можно посмотреть в группе "КПРФ НАО" Вконтакте. 



Что-то	случилось	с	губернатором	
Ненецкого	округа	Юрием	Без-
дудным.	Весь	ноябрь	разда-
вал	обещания	о	«лучшей	
жизни»,	 общался	 с	 на-
родом	и	заряжал	окру-
жающих	оптимизмом.	
С	 чего	 бы	 это	 вдруг	
становиться	 Дедом	
Морозом?

Хотя, учитывая слож-
ную международную об-
становку, оснований для оп-
тимизма нет от слова совсем. 
Аналитики с осторожностью оцени-
вают перспективы развития мирового 
энергетического рынка, даже возмо-
жен его обвал, если будет введён пото-
лок цен на российскую сырую нефть, 
появится очередной пакет междуна-
родных санкций. А ведь все эти про-
цессы напрямую касаются Ненецкого 
округа, наполняемость бюджета кото-
рого зависит от того, что сейчас про-
исходит в мире. Упадут цены на нефть 
и объёмы её продаж – бюджет рухнет! 
Такое уже бывало.

Что	там	обещают?
Но мы чуть отвлеклись. Так что 

там обещает губернатор? Ускорить 
расселение из ветхого и аварийно-
го жилья, запустить уже в следую-
щем году «дорогу жизни» - от На-
рьян-Мара с выходом в центральную 
часть страны; построить тепличный 
комплекс и реконструировать взлёт-
но-посадочную полосу в столичном 
аэропорту. 

Из небольших проектов отметим 
обещание помочь жителям Котки-
но решить вопросы с подведени-
ем воды к домам, что невозможно 
сделать на сегодняшний день из-за 
высокой стоимости подключения. 
В Амдерме должно начаться строи-
тельство пекарни…

Если не знать историю взаимо-
отношений начальства с жителями 
округа, то можно сказать, что делом 
занимается губернатор. Впрягся, так 
сказать в проблемы по-мужицки.

Щедрый	Коткин
Только вот таких «впрягающихся» 

северяне уже достаточно повидали 
на своём веку. Где обещанный рыбо-
комбинат и дорога от Нарьян-Мара 
до села Великовисочное? Когда бу-
дет построена школа в п. Искателей, 
которая по всем планам уже давно 
должна была работать? Когда будет 
проведён газ в сельские населённые 
пункты и начнутся дноуглубитель-
ные работы на Печоре?

И ведь за щедрые обещания никто 
так и не понёс никакой ответственно-
сти. Кстати, уже год прошёл, как Сер-
гей Коткин стал депутатом Госдумы 
от НАО. Когда заслушаем отчёт о его 

п р о -
деланной работе. Буду-
чи ещё кандидатом в 
депутаты он нараздавал 
обещаний на несколько 
годовых бюджетов окру-
га: поставим на крыло 
самолёт «Байкал» для мест-
ных авиалиний; примем госу-
дарственную программу по дноу-
глублению, очистке и укреплению 
берегов рек, имеющих транспортное 
и рыбохозяйственное значение; раз-
работаем и примем программу по за-
креплению молодёжи в Арктике, ко-
торая поможет ей решить проблемы 
трудоустройства и самореализации; 
предусмотрим возможность введе-
ния стимулирующих выплат для ба-
бушек и дедушек, взявших на себя 
обязанности по уходу за детьми до 
трёх лет и так далее.

Пора	«окучивать»
Юрию Бездудному сподручнее 

было бы как раз заниматься реализа-
цией обещаний депутата федераль-
ного парламента, тем более, что они 
«плывут в одной лодке», то есть пред-
ставляют партию «Единая Россия».

А вот тут как раз самый интерес-
ный момент. Нельзя Юрию Бездуд-
ному обещать уже обещанное и не-
выполненное. Избиратели не поймут, 
нужна новая «наживка». Как раз для 
ушей избирателей и рассчитаны оче-
редные посулы высокопоставленного 
чиновника. В сентябре 2023 выборы в 
Собрание депутатов НАО, пора начи-
нать потихоньку «окучивать» народ.

Север	не	манит
Про дорогу на «большую землю» 

особо и писать нечего – не появит-
ся она ни через год, ни через десять 
лет, поскольку мост через Печору 
(это ключевое звено дороги) только 

ещё собираются в очередной раз 
проектировать. Потом нужно 

будет ещё изыскать средства 
в размере порядка 20 млрд 

рублей на возведение мо-
ста. А нужен ли он будет 
через несколько лет, 
это большой вопрос, 
учитывая резкий отток 
населения из северных 

территорий 

и сворачивание уже на стадии об-
суждения крупных инвестиционных 
проектов: морской порт Индига, Се-
верный широтный ход. Север уже не 
манит инвесторов.

Дноуглубительные работы на Пе-
чоре десятилетиями провести не в 
состоянии, какой тут мост! Да и ка-
дров для его строительства найти 
большая проблема. Разучились уже 
здесь на Европейском Севере возво-
дить крупные объекты, да и надоб-

ность в них после развала Советско-
го Союза отпала. 

Так что большой оптимист Юрий 
Бездудный, если считает, что доста-
точно что-то похожее на дорогу про-
ложить до Усинска и этого хватит для 
выхода на «большую землю». 

«Золотой»	огурец
Ещё интереснее сюжет с теплич-

ным комплексом. Когда в 2015 году 
в Республику Коми Москва направи-
ла на должность губернатора Сергея 
Гапликова, он свою предвыборную 
кампанию начал с мощного захода – 
построим в городе Емве тепличный 
комплекс, завалим весь Европейский 
Север зимними помидорами, огурца-
ми и зеленью. Всё для этого есть – со-
временные технологии выращивания 
овощей в закрытом грунте даже в ус-
ловиях Крайнего Севера и железная 
дорога рядом – вези товар, хоть в юж-
ные регионы, хоть в северные! Ещё 

был снят дорогостоящий видеоролик 
о будущей теплице, всем желающим 
показывали место, где она будет об-
устроена.

Выборы закончились – о теплице 
все забыли. Не нужна она никому. 
Да и как выяснилось, по цене уж 
какими-то «золотыми» огурцы полу-
чались: очень дорого обходится ото-
пление теплиц. Конечно, если прило-
жить героические усилия, то можно 
построить современную теплицу в 

Нарьян-Маре, правда себестои-
мость продукции будет запре-

дельная.
А ведь одних усилий 
сейчас уже недоста-
точно. Современные 
тепличные комплексы 
производятся в Евро-
пе, а туда нам сейчас 

доступ закрыт. Всё от-
туда завозилось, вплоть 

до голландских шмелей 
для опыления томата, огурца и 

перца. 
И еще надо понимать, что мало по-

строить тепличный комплекс, надо 
его еще обслуживать, а где взять ква-
лифицированные кадры? И таких во-
просов множество. И нет на них от-
ветов у губернатора.

Переобещать	обещанное
Обещания Юрия Бездудного как-

то сложились в ассоциативный ряд с 
впечатлениями от советского фильма 
«Начальник Чукотки». Там ушлый 
иностранец кормился тем, что обирал 
аборигенов Севера, которые не знали 
реальную цену своим богатствам. 

Конечно, сегодня прям-таки севе-
рян никто не обирает до нитки, но 
ведь нынешние начальники многое 
недоговаривают или попросту вы-
дают желаемое за действительное. 
Хотя, если говорить прямо, то зача-
стую обманывают.

И ведь этот процесс, назовём его 
- «обещать и переобещать», длится 
десятилетиями. И что самое обид-
ное, он даёт результат – по-прежнему 
всем «рулит» «Единая Россия» и её 
ставленники. Но ведь так не может 
длиться бесконечно. Уровень жизни 
северян постоянно падает. 

Как воздух нужны перемены, только 
вот, к сожалению, нынешнюю власть 
всё, что сейчас происходит, вполне 
устраивает. Надеется она за счёт оче-
редных обещаний вновь сформиро-
вать следующей осенью послушный 
законодательный орган в НАО. 

Хотя прошедшие в 2021 г. выбо-
ры в Госдуму показали, что жители 
НАО вполне могут порушить планы 
нынешних «хозяев жизни» и «про-
катить» партию власти. Можно и по-
вторить. И даже нужно!

Сергей МОРОХИН

Юрий Бездудный вживается в роль Деда Мороза
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И ведь этот процесс, назовём его - «обещать и переобе-
щать», длится десятилетиями. И что самое обидное, он даёт 
результат – по-прежнему всем «рулит» «Единая Россия» и 
её ставленники. Но ведь так не может длиться бесконечно. 
Уровень жизни северян постоянно падает. 

2022 - год столетия образования СССР
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ВСЕ МЫ РОДОМ ИЗ СССР

Читай КПРФ НАО в интернете: VK.com/kprfnao  KPRF-NAO.ru

30 декабря 1922 года – 
День рождения Союза Со-
ветских Социалистических 
Республик. В этом году мы 
отмечаем его 100-летие!  
Поздравляю всех с этой зна-
менательной датой!

70 лет советской власти 
принесли много достиже-
ний нашей стране, кото-
рая прошла путь от сохи 
до первого космонавта. У 
нас были лучшие врачи и 
инженеры, учителя и спор-
тсмены.

Советский Союз занимал 
четвертое место в мире среди 
индустриальных держав. Мы 
гордились нашей страной.

Благодаря ленинской на-
циональной политике на 
карте великой страны 15 
июля 1929 года появился Не-
нецкий автономный округ.

Советский период време-
ни для НАО можно оцени-

вать по-разному, но главное 
– люди уверенно смотрели в 
будущее, не знали, что такое 
безработица, инфляция, де-
вальвация, прожиточный 
минимум и курс доллара.

Сегодня многие уже по-
нимают, что жители Ев-
ропейского Севера стали 
заложниками дикого пери-
ферийного российского ка-
питализма и компрадорской 
буржуазии. Ход истории по-
казывает, что это тупиковый 
путь развития. Капитализм в 
нынешнем уродливом виде 
– это не наша общественная 
формация.

Мы, коммунисты, всегда 
были последовательными 
в отстаивании интересов и 
прав трудового народа.

Мы не сойдем с выбранно-
го нами пути!

Ненекций окружком КПРФ

...вскоре доярки перешли на более 
легкий график работы, так как по-
явилось молодое поколение работни-
ков фермы. Началось строительство 
телятника в кирпичном исполнении, 
коровника, новой электростанции, ко-
нюшни. Строились новые траншеи под 
силос и сенаж. Улучшились условия 
жизни труда колхозников, их в хозяй-
стве насчитывалось 250 человек. На-
чалось строительство Дома Культуры, 
школы, бани, детского сада, водозабо-
ра, водопровода, рыборазводного цеха.

Осваивалась рыбодобыча на мест-
ных водоемах. Мальков продавали в 
Сыктывкар и Петрозаводск. Зарыбля-
ли местные водоемы. Говоря о достиг-
нутых результатах, нельзя забывать о 
людях, чьим трудом создавались бла-
гополучие и устойчивость хозяйства.
Доярки:	Безумова Марфа Федоровна, 

Безумова Лидия Филипповна, Бородина 
Анна Михайловна, Безумова Елизавета 
Михайловна, Голубева Мария Васи-
льевна, Балыбердина Анна Сергеевна, 
Попова Парасковья Степановна, Метсо 
Елена Николаевна, Бокарева Мария Ни-
колаенвна, Безумова Фаина Андреевна, 
Коткина Жанна Александровна.
Телятницы: Коткина Лия Ивановна, 

Канева Мария Акимовна, Кулыгина Та-
исья Васильевна, Ардеева Александра 
Ивановна, Коткина Клавдия Петровна, 
Канева Зинаида Витальевна, Ардеева 
Нина  Васильевна, Ардеева Юлия Ва-
сильевна, Ардеева Лариса Евгеньевна, 
Торопова Нина Михайловна, Хозяино-
ва Роза Степановна, Сторож	 Ардеева 
Ульяна Петровна.
Скотник	 Безумова Валентина Гри-

горьевна. Пастухи	 телят: Безумов 
Петр Александрович, Коткин Игнатий 

Иванович, Хо-
зяинов Василий 
Александрович,- 
надо отметить, 
что за весь пери-
од работы телята 
не погибали и не 
терялись как те-
перь в хозяйстве. 
Пастухи	 дойно-
го	 стада:	 Канев 
Александр Ва-
сильевич, Канев 
Михаил Алек-
сандрович, Канев 
Александр Алек-
сандрович.

Отлично рабо-

тал коллектив	 сепара-
торного	 отделения: Кот-
кина Клавдия Федоровна, 
Коткина Софья Витальев-
на, Ардеева Софья Алек-
сандровна, Канюкова Оль-
га Павловна.
Фуражир Коткин Нико-

лай Иванович досконально 
знал все сенокосные участ-
ки, великий труженик.
Заведующий	 складом  

Коткин Иван Евгеньевич 
очень ответственно отно-
сился к сбережению соб-
ственности колхоза.

Мне довелось работать с 
выдающимся человеком и хозяйствен-
ником - Коткиным Павлом Гаврилови-
чем в течение 23 лет. Надо сказать, что 
руководитель он был требовательный, 
принципиальный, отходчивый. Никогда 
не держал зла на людей. В его работе 
всегда присутствовало коллегиальное 
решение. Он всегда прислушивался к 
мнению специалистов и также простых 
колхозников.

В год 100 летия образования СССР я 
напомнила молодому поколению кото-
рое пришло вслед за нами о тех труже-
никах которых теперь уже нет с нами, 
а великое их дело, сама жизнь вложен-
ная в хозяйство осталась и теперь есть 
возможность трудится в нынешних не-
простых условиях жизни нынешнему 
поколению. Надо всегда помнить о их 
самопожертвовании будущим поколе-
ниям родителей, дедушек, бабушек.

В заключении хочу попросить про-

щения у тех тружеников колхоза кото-
рых не упомянула в этой статье.

Хочется так же сказать нынешним 
руководителям, что прежде чем пи-
сать о вкладе руководителей в произ-
водство надо изучить историю своего 
хозяйства, которое возникло не просто 
так, а трудом и жизнями старого поко-
ления людей. Хотя временщикам это 
неинтересно. 
Хочу	 поздравить	 всех	 жителей	

округа	 с	100	летним	юбилеем	обра-
зования	СССР!

Баракова Нина Григорьевна
зоотехник с 1970 по 1993 г,

председатель колхоза с 1993 по
1997 г, ветеран труда НАО, вете-
ран труда России, награжденная

орденом Дружбы, почетной
грамотой министерства

сельского хозяйства.

Аграрные свершения Советского НАО (продолжение, начало  в выпуске № 8 (102)

На фото: чествование юбиляра в колхозе 
д. Коткино, 1976 г. Баракова Н.Г. - крайняя 
слева.

Коллективное фото к 8 марта женщин-работниц фермы кол-
хоза д. Коткино, 1976 г. 
Баракова Н.Г. - вторая слева в нижнем ряду.


